REMISE DE L'INSIGNE DE GRAND OFFICIER AU GÉNÉRAL JEAN-PIERRE KELCHE

PARIS, LE JEUDI 2 JUILLET 2009

Discours du premier ministre du Québec, Monsieur Jean Charest

Général Kelche,

Vous êtes une figure emblématique de la République française et de ses institutions. Vous êtes un bâtisseur de la Grande Europe, un ambassadeur de la francophonie internationale et un grand ami du Québec.

Vous voyez le jour à Macon, en 1942.

Vous entreprenez en 1961 une carrière militaire brillante. Vous gravissez les échelons de la hiérarchie militaire jusqu'à atteindre, en 1998, le rang de Général d'armée.

Votre carrière est riche.

Pour une large part, elle est opérationnelle et se déroule à l'extérieur de la métropole française, notamment en Afrique.

Elle est aussi administrative et politique, et vous amène à Matignon sous l'administration Chirac.

Vous jouez un rôle de premier plan dans la modernisation de l'armée française et dans l'élaboration d'une défense européenne, un enjeu central à l'édification du renouveau de ce qu'on appelle chez nous « le vieux continent ».

En juin 2004, vous êtes nommé Grand Chancelier de la Légion d'honneur et Chancelier de l'Ordre national du Mérite.

Vous devenez ainsi le représentant de la pérennité des institutions françaises et le symbole de la grandeur de la République.

Le président Chirac avait d'ailleurs reconnu deux ans plus tôt cette noblesse qui vous caractérise, dans le geste autant que dans l'esprit. Il vous avait rendu hommage en soulignant votre efficacité, votre dignité exemplaire et votre sens du devoir.

En tant que Grand Chancelier de la Légion d'honneur et Chancelier de l'Ordre national du Mérite, vous avez eu un apport unique à la relation entre la France et le Québec.

D'abord, vous avez contribué à la reconnaissance de Québécoises et de Québécois qui se sont illustrés de façon méritoire en France. De cette façon, vous avez nourri cette fraternité entre nos peuples et cette estime mutuelle qui est au cœur de cette coopération moderne entre la France et le Québec.

Également, vous avez favorisé le développement et la consolidation des sections québécoises de la Société d'entraide de la Légion d'honneur et de l'Association nationale des membres de l'Ordre national du Mérite.

Ce faisant, vous avez élargi le corridor de solidarité et de compassion qui est lui aussi un élément central de notre amitié et qui incarne des valeurs chères à nos peuples.

Au surplus, par vos fonctions, votre charisme et votre prestance, vous donnez du lustre à ces institutions qui ont inspiré les nôtres, dont celle qui nous rassemble aujourd'hui : l'Ordre national du Québec.

Et d'ailleurs, vous avez directement contribué à la notoriété de la plus haute distinction québécoise en accueillant, en 2008, au Musée de la Légion d'honneur, les insignes de l'Ordre national du Québec.

Vous vous distinguez aussi par un engagement remarquable auprès de la jeunesse. Vous avez propagé la solidarité entre les générations, notamment par un projet de parrainage jumelant des Légionnaires à des étudiants prometteurs de milieux défavorisés.

Vous croyez dans le dialogue intergénérationnel, dans la valeur de l'exemplarité active et dans la responsabilisation des personnes.

Votre attachement envers l'État, ses symboles et ses idéaux est contagieux.

À l'occasion du 400^e anniversaire de la fondation de Québec, vous avez été à l'origine, avec l'Ordre national du Québec, d'une première exposition d'insignes permettant de mieux comprendre l'évolution des institutions honorifiques, leurs valeurs et les grands personnages, notamment les Québécois, qui ont été décorés au cours de notre histoire.

Votre legs est très particulier.

Il est une élévation.

Vous nous rappelez, par votre propre conduite, que l'État et ses institutions ont été inspirés par des idéaux qui défient le temps.

Général Jean-Pierre Kelche, au nom du peuple québécois, je vous fais Grand Officier de l'Ordre national du Québec.